
гольф

(Окончание. Начало на стр. 21)
Обычно занимающий везде

места во второй полусотне,
гольфист выиграл один из круп-
нейших турниров Евротура —
PGA Championship в англий-
ском Wenworth Club близ Лон-
дона. Если перевести это собы-
тие в более знакомые россий-
скому читателю теннисные реа-
лии — это турнир второй катего-
рии по статусу, где-то между
Уимблдоном и крупнейшим из
серии Masters, только призовые
побольше. За свой успех Гарри-
до получил почти €600 тыс.!

«Кадиллак» и тараканы
А в этом году призовые и статус
выросли. Russian Open, отме-
чавший десятилетний юбилей,
впервые стал полноценным
этапом European PGA Tour. «В
этом году у нас произошел ка-
чественный скачок»,— прези-
дент компании AMS, являю-
щейся официальным промоу-
тером Russian Open-2006, Ханс
Кулеман не скрывал своей гор-
дости. Для того чтобы соответ-
ствовать новому статусу, за три
года на поле Country Club при
участии автора проекта поля
всемирно известного гольф-
архитектора Роберта Трента
Джонса-младшего удлинили
почти все лунки, проложили
новую систему дренажа, пос-
троили новый тренировочный
грин для чипа, а грин для патта
и призовой фонд увеличили в
два раза. Он вырос с $500 тыс.
до $1 млн — с чем-чем, а уж с
деньгами-то в последнее время
в России проблем не было. Еще
в Нахабине очередной «Кадил-
лак» разыгрывается. Попадешь
в восьмую лунку одним ударом
со 180 м — забираешь себе. Это
трудно, непрофессионалу прос-
то невозможно сделать. Профес-
сионалы могут посылать мяч
на 270–280 м, и двое за девять
лет попасть так в лунку сумели.

В планах организаторов
турнира — довести к 2008 году
призовой фонд до $3 млн, а в
2009–2010-м привезти в Наха-
бино Тайгера Вудса. Очень пред-
метно и конкретно, но тут хоте-
лось бы поговорить о другом.
Все это очень похоже на приход
в Россию моды на другой вид
спорта — большой теннис, счи-
тавшийся в момент зарождения
в России элитарным. С чего бе-
шеная популяризация тенниса
началась, какое было для этого
необходимое, но недостаточное
условие? Началось с зарожде-
ния в 1990 году теннисного Куб-
ка Кремля, прошедшего при-

мерно такие же стадии роста и
веса, как гольф-турнир Russian
Open. Правда, в «Олимпий-
ский» удавалось заманить тен-
нисистов повыше рангом, чем
вторая сотня, но преимущес-
твенно потому, что турниры-
конкуренты в теннисе вмеща-
ют меньшее число участников,
чем в гольфе.

Кроме того, теннисных визи-
теров встречали с максимально
возможной теплотой. В начале
90-х она особенно контрастиро-
вала с меняющимся бытом — в
гостиничных номерах гостей

России приветливо встречали
тараканы. Да еще Кубок Кремля
приходился на начало ноября
— а ведь это самое нездоровое
время года в Москве. Зябко, мок-
ро... И ничего, теннисных гос-
тей подбирали в Шереметьево,
обогревали, везли на немного-
численных тогда в России ино-
марках в «Пенту» (там тарака-
нов нет), где бесплатно вселяли,
поили, кормили, носили на ру-
ках — недаром в середине 90-х
Кубок Кремля трижды призна-
ли лучшим по организации тур-
ниром ATP. Аналогичный при-
ем для гостей Russian Open не-
возможен: платить им надо за
все. Но турниры сопоставимы.
И если продолжать аналогии,
Russian Open-2006 по значимос-
ти можно сопоставить в теннис-
ном мире с Кубком Кремля 90-х.

Околотеннисная обстановка
Кубка Кремля собирала, быть
может, даже более известные
имена бомонда, включая VIP-
персону номер один тех лет. Од-
нако реальный прорыв в рос-
сийском теннисе произошел

тогда, когда стало понятно, что
выигрывать возможно. Жаль,
что человек, благодаря победам
которого десятки тысяч рос-
сийских пап и мам купили тен-
нисные ракетки своим детям,
не приехал на гольф-турнир
Russian Open.

Неизвестно, что для россий-
ского гольфа лучше — оставать-
ся светским времяпрепровож-
дением или перейти в профес-
сиональные виды спорта, с под-
готовкой профессиональных
спортсменов. Но об этом гово-
рить уже поздно, поскольку вы-
бор сделан. Организация в На-
хабине международного турни-
ра — главное достижение рос-
сийского гольфа. Турнир этот
принял профессиональный ста-
тус. Когда в России появятся
свои игроки в гольф, которые
добьются успехов не меньше Ка-
фельникова в теннисе,— еще
один открытый вопрос. Логика
событий подсказывает, что это
произойдет, но не указывает
его время.

АНДРЕЙ СЕМЬЯНИНОВ

Кубок нахабинского Кремля «Через пять-семь лет программа
по созданию инфраструктуры
материализуется в спортивные победы»
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10 крупнейших турниров сезона
Название Место проведения Дата Призовой фонд (€)

HSBS Champions Tournament Шанхай (Китай) 10–13.11 4 227 270

WGC Accenture Math Play Championship Ла-Коста (Калифорния, США) 22–26.02 6 299 345

Masters Tournament Аугуста (Джорджия, США) 06–09.04 5 624 349

BMW Championship Лондон (Англия) 25–28.05 4 216 750

US Open Championship Нью-Йорк (США) 15–18.06 5 381 470

Open de France Alstom Ле-Мулино (Франция) 29.06–02.07 4 006 000

Open Championship Royal Liverpool Golf Club Ливерпуль (Англия) 20–23.07 5 794 940

US PGA Championship Медина (Иллинойс, США) 17–20.08 5 104 445

WGC Bridgestone Invitational Акрон (Огайо, США) 24–27.08 5 894 373

WGC American Express Championship Херфордшир (Англия) 28.09–01.10 5 894 373

Календарь взят за период с 10 ноября 2005 по 1 октября 2006 года. График дальнейших соревнований еще не утвержден.

Участники The Imperial Collection Russian Open-2006, 
входящие в 150 сильнейших гольфистов сезона
Гольфист Текущий рейтинг Лучший рейтинг Самая крупная победа (призовые, €)

Росс Фишер (Англия) 58 196 (2004) Нет побед

Гарри Хьюстон (Уэльс) 78 100 (2005) Galeria Kaufhof Pokal 2004* (17 600)

Бенн Бархэм (Англия) 98 150 (2003) Open Mahou de Madrid 2005 (19 200)

Стевен Йеперсен (Швеция) 101 199 (2005) Нет побед

Петер Густаффсон (Швеция) 107 46 (2005) Нет побед

Грегори Бурди (Франция) 108 118 (2005) Нет побед

Джонатан Ломас (Англия) 115 20 (1996) Czech Open 1996 (125 000)

Иан Гэрбутт (Англия) 119 51 (1999) Нет побед

Гэри Мэрфи (Ирландия) 121 59 (2003) Нет побед

Дэвид Хиггинс (Ирландия) 122 99 (1996) Guenter Hamburg Classic 2000 (38 962)

Кристиан Л. Нильссон (Швеция) 123 — Нет побед

Эндрю Баттерфилд (Англия) 127 168 (2000) Нет побед

Игнасио Гарридо (Испания) 131 6 (1997) PGA Championship 2003 (583 330)

Джеймс Кингстон (ЮАР) 134 59 (2004) Нет побед

Хенрик Нюстрем (Швеция) 137 94 (2002) Нет побед

Даниэль Ванчик (Аргентина) 139 224 (2005) Tusker Kenya Open 2005 (25 600)

Питер Фаулер (Австралия) 140 31 (1987, 1990, 1993) BMW International Open 1993 (£83 330)

Карл Сунесон (Испания) 143 48 (1996) Apulia San Domenico Grand Final 2005 (42 800)

Лейф Вестерберг (Швеция) 145 137 (2005) Tessali Metaporto Open 2004 (19 200)

Дэвид Драйсдэл (Шотландия) 148 114 (2002) Bouygues Telecom Grand Final 2004 (34 250)

Юхан Скьелд (Швеция) 149 120 (2000, 2005) Нет побед

*Challenge Tour.

Призовой фонд
на Russian Open-2006
Место €

1 130 641

2 87 096

3 49 070

4 39 194

5 33 236

10 15 677

25 8152

50 3527

70 1434

1996 год. Открывается первый междуна-
родный турнир по гольфу на территории
России — Sovereign Russian Open, который
становится этапом Challenge Tour. Призо-
вой фонд турнира установлен в размере
$100 тыс., победитель турнира англичанин
Карл Уоттс (12-й на тот момент «челлен-
джер» Европы) установил рекорд поля
Moscow Country Club (65 ударов). Это при-
несло ему призовые в размере £14 264.
Больше, чем в Нахабине, Уоттс на одном
турнире заработал только раз в карьере,
а лучшим его достижением в Евротуре ста-
ло 61-е место в 1997 году.
1997 год. Призовой фонд Russian Open
увеличен до $150 тыс.— и это самые боль-
шие деньги, выплачиваемые на «челлен-
джерах» тех лет. Выиграл турнир лучший
гольфист-«челленджер» того сезона
итальянец Микеле Реале, победивший в
переигровке на двух лунках немца Хайнца
Петера Тюля. Тюль установил новый ре-
корд прохождения поля — 64 удара. Луч-
шее достижение Реале в Евротуре — 120-е
место в 1998 году.
1998 год. Победил англичанин Уоррен
Беннет, установив рекорд турнира (–18 до

пар). Он также стал в том году лучшим сре-
ди «челленджеров», а в Евротуре-2001
смог подняться на 29-е место.
1999 год. Турнир выиграл англичанин
Иэн Пэйман, лучшим достижением в карь-
ере которого было 56-е место в Евротуре
по итогам сезона-1996. Главным событием
Russian Open стало попадание в восьмую
лунку с одного удара. Отличился голлан-
дец Нильс Край, выигравший, таким обра-
зом, BMW. Мяч был послан точно в цель
с расстояния 180 м.
2000 год. Итальянец Марко Бернардини
обновил рекорд турнира, выиграв его с ре-
зультатом –19. Лучшее достижение Бернар-
дини в Евротуре — 159-е место в 2001 году.
2001 год. Андре Боссету из ЮАР уда-
лось побить рекорд поля с результатом
–63. Однако победил только начавший
свою карьеру валлиец Джейми Донал-
дсон. Он кое-чего добился — так, в 2003
году Доналдсон стал 53-м гольфистом
Евротура.
2002 год. Иэну Пэйману понравилось по-
беждать в Нахабине. Для новой победы ан-
гличанину пришлось побить рекорд про-
хождения поля (62 удара; держится он до

сих пор). А его соотечественник Дэвид
Салисберри стал вторым человеком на
турнире, кто смог попасть в лунку одним
ударом, выиграв предоставленный Mild
Seven приз в размере $100 тыс.
2003 год. Russian Open повысил свой ста-
тус, став турниром, идущим одновременно
в зачет Challenge и European Tour, а призо-
вой фонд возрос до €400 тыс. Победу одер-
жал новичок из Австралии Маркус Фре-
зер, который в следующем сезоне едва не
вошел в полусотню лучших гольфистов
(51-е место).
2004 год. Победу одержал 40-летний
англичанин Гэри Эмерсон, для которого
это был первый успех в зачет Евротура.
Карьера Эмерсона после Нахабина пошла
в рост — сейчас он является 72-м гольфис-
том рейтинга.
2005 год. Прошлогодний Cadillac Russian
Open, который стал последним совместным
турниром Евро- и Челленджтура, выиграл
Микаэль Лундберг. Любопытно, что зара-
ботки шведа на всех турнирах 2005 года, за
вычетом нахабинского, были эквивалентны
зарплате €1100 в месяц (€13 200 в год).
В России же Лундбергу досталось €67 600.

История Russian Open

национальные
ценности
Гольф в СССР и в России при-
живался с трудом, даже нес-
мотря на то что указание раз-
вивать его сделал, как выяс-
нилось, еще Леонид Брежнев
— причем исключительно с
целью улучшения инвестици-
онного климата в стране. О
российской истории гольфа
рассказывает корреспондент
«”Ъ“-Гольфа» АЛЕКСЕЙ
НИКОЛОВ.

Американский план
Трудно сказать почему, но
гольф в России, в отличие,
скажем, от того же тенниса,
в прошлом веке нипочем не
хотел приживаться. Что, если
задуматься, весьма странно,
поскольку условия для его
развития здесь всегда были
замечательные. Просторы —
всем на зависть. Рабочей си-
лы — полно. Традиций англо-
манства — тоже в достатке.
А вот гольфа — практически
никакого.

История сохранила только
воспоминания о девяти лун-
ках, которые практически кус-
тарным способом построили
для собственного развлечения
гастарбайтеры начала прош-

лого столетия под Выборгом,
да еще о поле, что тогда же воз-
вели на своих житомирских
угодьях князья Муравьевы-
Апостолы. Вот, насколько уда-
лось выяснить, и все корни, ка-
кие успел тогда пустить у нас
гольф — это на всю-то импе-
рию! Впрочем, в 1917 году и
они были быстро и эффектив-
но перерублены.

Если же говорить о персона-
лиях, то самой заметной в исто-
рии российского гольфа был ве-
ликий князь Михаил — глав-
ный enfant terrible семейства
Романовых, которому государь
ввиду неподобающего поведе-
ния велел уехать из России и на
глаза не показываться.

Михаил Михайлович по по-
воду своего изгнания с роди-
ны, насколько можно судить,
не очень огорчился — напро-
тив, радостно продолжил вести
легкомысленный образ жизни.
А Франция от этой истории да-
же выиграла, поскольку титу-
лованный плейбой-изгнанник
в 1891 году основал в Канне
клуб Golf Mandelieu, с которо-
го, между прочим, начался весь
гольф на Лазурном побережье.

Можно себе представить,
как великий князь радовался
этой своей ссылке позже —
например, в 1922 году, когда

организовывал любительский
турнир для лидеров европей-
ских стран, прибывших в Канн
по случаю конференции Лиги
наций как раз в то время, когда
несколько восточнее образо-
вывалась новая империя под
названием СССР!

Между прочим, обязаннос-
ти стартера на том турнире
выполнял знаменитый рус-
ский авиатор Николай Попов,
тоже в нужный момент очень
удачно оказавшийся за преде-
лами России.

Следующее совместное упо-
минание о гольфе и России —
уже советской — относится к
середине 70-х годов, когда ле-
гендарный Арманд Хаммер
приехал на встречу с Леони-
дом Брежневым. Отказать в ау-
диенции человеку, которого
принимал еще Ленин, генсек
никак не мог. Более того, он ре-
шил использовать те уникаль-
ные отношения, что истори-
чески сложились у советских
лидеров с «товарищем Хамме-
ром», и задал ему прямой и чес-
тный вопрос: почему серьез-
ный американский бизнес не
хочет приходить в Советский
Союз? Чего, спрашивается, лю-
дям не хватает в стране, у кото-
рой уже тогда завелось полно
нефтедолларов?

Хаммер на это дал честный
и прямой ответ: не хватает лю-
дям привычных условий для
бизнеса. А именно хороших
гостиниц, лимузинов и голь-
фа. Последствия этого ответа
были весьма интересны и раз-
нообразны.

По первому вопросу было
принято вполне конкретное
решение — построить в Мос-
кве современный гостинич-
но-офисный центр. Проблему
он, конечно, не решил, но все
же какой-то прогресс имел
место. О том, кто именно полу-
чил заказ на строительство то-
го центра, до сих пор извес-
тного среди москвичей как
хаммеровский, можно, види-
мо, не упоминать.

С машинами получилось
несколько хуже: иностранцев
продолжили возить на «Вол-
гах». Правда, для особо цен-
ных «Интурист» все же исполь-
зовал «Чайки».

А вот с гольфом вышло сов-
сем плохо. Брежнев выслушал
Хаммера и… согласился. Дал
поручение заняться решени-
ем проблемы. В Москву по это-
му поводу пригласили Робер-
та Трента Джонса — одного из
самых известных гольф-ди-
зайнеров в мире. Долго вози-
ли его, показывая разные под-

ходящие места (благо проблем
с собственностью на землю
тогда не возникало).

Джонсу понравился участок
в подмосковном Нахабине, он
уехал домой и сделал первые
наброски. На чем, как ни уди-
вительно, все тогда и заверши-
лось: советские руководители
разного уровня нерушимой
стеной вставали на пути чуже-
земных ценностей, хотя бы и
одобренных первым лицом
страны. Способы обороны бы-
ли выбраны разнообразные —
не зря те люди академии закан-
чивали. Вплоть до того, что со-
ответствующее ведомство под-
готовило аналитическую за-
писку, в которой объяснялось,
что американец хочет прору-
бить в лесу просеки, которые
в случае чего облегчат натов-
ским танкам дорогу на Москву.
Генсек был тихо побежден —
вот и называй после этого его
правление авторитарным.

Любопытно, что в итоге
именно в Нахабине все-таки
построили полноценное поле
на 18 лунок, до сих пор остаю-
щееся единственным в России.
Но случилось это значительно
позже, и окончательный про-
ект пришлось доделывать уже
Роберту Тренту Джонсу-млад-
шему — сыну того Джонса.

Полевые работы
Постперестроечные времена
тоже, как ни странно, оказались
для российского гольфа непрос-
тыми. Первый в стране гольф-
клуб, учрежденный в 1987 году
на улице Довженко в Москве,
где три года спустя появилось
девятилуночное игровое поле,
был вроде бы обречен на успех.
Иностранцев в стране станови-
лось все больше, земля еще
практически ничего не стоила,
а местоположение — десять ми-
нут езды от Кремля при тогдаш-
нем отсутствии пробок — было
просто уникальным.

Однако в реальности полу-
чилось иначе: клуб постоянно
испытывал сложности, менял
владельцев и только сейчас,
почти два десятилетия спустя,
стал выглядеть относительно
стабильным.

Один за другим провалива-
лись амбициозные проекты —
в Ленинградской области, на
Рузском водохранилище, в Ба-
лакове и многие другие. В ос-
новном процесс прекращался
на уровне громких разговоров
и торжественных презентаций.
А в Балакове, что в Саратовской
области, успели построить де-
вять лунок, да только не пони-
мали толком, что с ними делать
дальше. Так и стоит теперь это

поле, в которое закопали нема-
лую по местным меркам сумму,
заросшее бурьяном, в качестве
напоминания о том, что гольф
— дело серьезное и требующее
профессионального подхода.

Вообще, на данный момент
в России в области гольфа соот-
ношение заявленных проектов
к реализованным выглядит
грустно — примерно один к
двадцати. Впрочем, вскоре оно,
вероятно, изменится к лучшему.

К примеру, уже очевидно,
что ничто не помешает от-
крыться в этом году второму
в стране полю международно-
го класса в Пестове. Пожалуй,
это первый в истории России
проект гольф-клуба, который
был сначала грамотно просчи-
тан, а затем реализован (наха-
бинский клуб, который нача-
ли строить еще в советские
времена, не в счет).

Практически незамечен-
ным осталось открытие не-
большого девятилуночного по-
ля в Старом Осколе. Между тем
это первый пример того, как
гольфом всерьез заинтересова-
лось бизнес-сообщество про-
винциального российского го-
рода, и за ним, можно предпо-
ложить, потянутся другие.

Судя по всему, близко к от-
крытию и поле гольф-клуба

«Альпы» к северу от Москвы.
Хотя беспрецедентная по ны-
нешним временам закры-
тость клуба, включающая ка-
тегорический отказ от любых
контактов с прессой, может
навести его потенциальных
членов на неприятные раз-
мышления — вплоть до отка-
за от приобретения членства.
Особенно с учетом того, что
сейчас в Москве и Подмос-
ковье существует более 20
проектов новых гольф-клубов
и некоторые из них выглядят
вполне реальными.

Полным ходом идет строи-
тельство поля в Казани — еще
один пример того, как окупа-
ются усилия, потраченные на
разработку концепции. Види-
мо, в конце этого года начнет-
ся наконец строительство как
минимум одного нового поля
в Санкт-Петербурге (то един-
ственное, что существует там
сегодня, можно назвать гольф-
полем лишь с большой поправ-
кой на российские реалии).

Так что если и существовало
некое заклятье, наложенное на
развитие гольфа в России ка-
ким-то недоброжелателем (нап-
ример, обиженным родиной
великим князем Михаилом), то
его действие, судя по всему, за-
канчивается.

Лункопроходцы

перспектива
Всю работу по развитию оте-
чественного гольфа с 1992 го-
да координирует Ассоциация
гольфа России. Ее президент
КОНСТАНТИН КОЖЕВНИКОВ
рассказал корреспонден-
ту ”Ъ“ АННЕ НЕФЕДОВОЙ,
почему, на его взгляд, у этого
вида спорта в стране хорошие
перспективы.

— Как идет процесс разви-
тия гольфа в России?
— В последние годы — очень
бурно. Приятно, что прорыв
случился именно тогда, когда
к управлению гольфом приш-
ла моя команда. Но мы приш-
ли не на пустое место. Фунда-
мент был создан до нас, 10–15
лет назад, теми людьми, с кого
началась история российского
гольфа. Гольф тогда считался
не культивируемым в стране
видом спорта, спортом для бо-
гатых лентяев. Чтобы прийти
с идеями его продвижения в
стране к руководству советско-
го спорта, как это сделал пер-
вый президент ассоциации
Анатолий Ковалев, надо было
иметь большое мужество и ве-
ру в то, что гольф в России бу-
дет непременно. Три года на-
зад, когда меня избрали прези-
дентом, перед нами стояли две
концептуальные задачи — про-
должить знакомить страну с
этим видом спорта и подру-
жить гольф с экономикой. Ре-
шение обеих упиралось в глав-
ную проблему российского
гольфа — полное отсутствие
инфраструктуры. Ситуация
могла показаться совсем грус-
тной, но, с другой стороны,
она ничем не отличалась, ска-
жем, от положения дел на ран-
ней стадии развития россий-
ского рынка сотовой связи.
Там тоже приходилось созда-
вать все с чистого листа, удач-
но использовался зарубежный
опыт — в итоге рынок получил-
ся одним из самых активно
развивающихся.
— Так в чем все-таки заклю-
чаются признаки активно-
го развития гольфа?
— В динамичном строитель-
стве гольф-клубов по всей стра-
не. Придя к управлению ассо-
циацией, мы анонсировали
обществу программу с услов-
ным названием «500 гольф-соо-
ружений полей за 15 лет». По-
началу, конечно, она вызыва-
ла много споров, кривотолков,
а скептики переименовали ее
в «15 гольф-клубов за 500 лет».
Вскоре, правда, они поумол-
кли, поскольку программа бы-
ла не только принята, но и на-
чалась ее активная реализа-
ция. Сейчас запущено 60 про-
ектов по строительству гольф-
клубов по всей стране. Чуть ли
не каждую неделю появляется
кто-то, кто хочет построить
гольф-клуб.
— Где строятся гольф-клубы?
— В основном, конечно, в круп-
ных городах и центрах — Мос-
кве, Санкт-Петербурге, Красно-
дарском крае, Ростовской об-
ласти. Но планы по строитель-
ству гольф-сооружений есть во
всех административно-терри-
ториальных округах, и это со-
ответствует нашей программе.
Конечно, насыщение регио-
нов гольф-сооружениями бу-
дет неравномерным и будет со-
ответствовать уровню эконо-
мического развития региона,
его климатическим особеннос-
тям, плотности населения. Все

эти факторы мы учли при раз-
работке программы.
— А реально познакомить с
гольфом провинцию?
— И там тоже появятся клубы.
Есть ведь еще один фактор —
инициатива. Клубы строятся
везде, где есть заинтересован-
ные люди,— на Байкале, под
Владивостоком, даже на Саха-
лине! Реализуется проект в го-
роде Артеме в Приморском
крае, в Старом Осколе в Белго-
родской области, в Угличе…
Собираюсь ли я строить клуб
в Новосибирске? Конечно!
Там нет ни одного гольфиста?
Ну и не надо! Достаточно того,
что там есть люди, которые
могут позволить себе жить в
собственном доме, в краси-
вом, уютном месте за городом.
И их гораздо больше тысячи
человек, на которых в сред-
нем рассчитан один клуб. А в
гольф, уверен, они придут обя-
зательно.
— Зимой, которая у нас
длиннее лета, клубы будут
простаивать?
— По этой логике надо закрыть
все санатории на море, потому
что зимой туда никто не ездит:
море холодное. Неподходя-
щий для гольфа российский
климат — это стереотип, его
надо ломать. У нас в некото-
рых регионах в гольф можно
играть 11 месяцев, в других —
всего 2. Зачем же обобщать и
говорить, что у нас полгода зи-
ма? В Швеции она не короче,
но там 500 полей, в Англии,
Исландии — гораздо больше.
Просто нужно понимать, что
гольф-клуб является много-
функциональным комплек-
сом, где можно заниматься
разными видами спорта, в том
числе и зимними. В развитых
странах есть определяющий
качество жизни показатель —
обеспеченность гольф-клуба-
ми на определенное количес-
тво населения. Хорошим счи-
тается показатель один гольф-
клуб на 12,5 тыс., нормаль-
ным — на 25 тыс. населения.
Таким образом, наша програм-
ма по 500 полям — пессимис-
тическая: один гольф-клуб на
300 тыс. человек. Она вполне
реализуема в условиях состоя-
ния российской экономики.
— Инвестировать в строи-
тельство таких клубов вы-
годно?
— Проект по гольфу надо рас-
сматривать как и любой иной
инвестиционно-строитель-
ный проект. Экономическая
эффективность гольф-проекта
зависит и от концепции проек-
та, выбранного места для стро-
ительства, от так называемой
начинки клуба. Обычно от иг-
ры гольф-клуб получает при-
мерно 20% доходов. Остальное
— заработки на сопутствую-
щей инфраструктуре: рестора-
нах, гостиницах, магазинах.
Следует заметить, что стои-

мость недвижимости в близле-
жащих территориях от гольф-
клубов на 20–30% выше. Мы
знаем, что некоторые компа-
нии, занимающиеся строи-
тельством загородного жилья,
уже это оценили. Ведь в проек-
тах коттеджных поселков всег-
да необходима какая-то изю-
минка. Гольф-клуб как раз и
может ей стать. А в плане до-
ходности с таким проектом не
сравнится никакой парк. За
вход в парк никто не будет пла-
тить, содержать его довольно
дорого — на гольф же многие
готовы тратить деньги. Кстати,
гольф-поле выполняет опреде-
ленные функции парка, эколо-
гически чистого. Есть масса
примеров, когда гольф-клубы
строят в экологических зонах,
зонах, запрещенных для строи-
тельства в принципе. Это об-
щеизвестный факт.
— Почему вы думаете, что на
гольф многие готовы тра-
тить деньги?
— В развитых странах среди
представителей бизнес-элиты
уметь играть в гольф считается
хорошим тоном, да и в России
большинство топ-менеджеров
крупных компаний уже не
только умеют держать клюшку
в руках, но и играют на очень
приличном уровне. Может
быть, просто широкой публи-
ке это неизвестно, поскольку
многие стараются не афиши-
ровать свои личные пристрас-
тия. Я, например, неоднократ-
но попадал в такую ситуацию:
дарю партнеру по бизнесу ка-
кой-нибудь гольф-сувенир с по-
желаниями открыть для себя
этот замечательный вид спор-
та. А в ответ человек показыва-
ет клюшки, стоящие прямо в
кабинете. Просто люди, обре-
мененные в России властью,
собственным бизнесом, часто
не говорят о том, что играют
в гольф. У нас же до сих пор ви-
ды спорта делятся на «народ-
ные» и «ненародные».
— Но гольф ведь действи-
тельно занятие для людей
обеспеченных…
— На данном этапе развития
гольфа в России — да. Правда,
обеспеченные — не совсем точ-
ная характеристика тех, кто
играет в гольф. Это скорее лю-
ди состоявшиеся. А обеспечен-
ные люди увлекаются самыми
разными видами спорта. Меж-
ду прочим, увлечение гольфом
обходится дешевле, чем, ска-
жем, теннисом или горными
лыжами. Во многих странах
мира, например, гольф-поля
есть на военных базах для офи-
церов и солдат, многие компа-
нии строят клубы для своих
сотрудников. Со временем, на-
деюсь, этот вид спорта и в Рос-
сии станет доступным широ-
кому кругу россиян и он будет
социально значимым и прив-
лекательным. Известно, что
гольф дает очень сильную пси-
хологическую разгрузку, пос-
кольку игра в гольф с одновре-
менным общением с приро-
дой не заменит никакой каби-
нет релаксации. Повторю, что
в России несколько крупных
компаний уже пошли по пути
своих западных коллег и стро-
ят собственные гольф-клубы.
— Потому что это сейчас
престижно?
— Да, и этот фактор присутству-
ет, и в этом нет ничего плохо-
го. От того, что гольф — элит-
ный вид спорта, я бы еще ска-
зал, интеллигентный, выигры-
вают все, кто с ним связан.

Просто надо научиться этим
пользоваться, рассматривать
гольф всесторонне. Известно,
скажем, что гольф-турист тра-
тит в семь раз больше, чем ту-
рист обычный. Но России пока
на карте стран, развивающих
гольф-туризм, нет. То же самое
с телевидением. Посмотрите,
что рекламируют на телекана-
лах,— товары гигиены, брит-
вы, пиво. А в ежемесячной
программе о гольфе на CNN —
вертолеты, самолеты, дорогие
часы. Гольф привлекает серьез-
ного рекламодателя, посколь-
ку все мировые компании,
ориентированные на топ-сег-
мент, присутствуют в гольф-
индустрии. И ни одна из них,
между прочим, об этом еще не
пожалела. В России тоже есть
такие примеры. Компания
BMW, к примеру, пять лет бы-
ла спонсором турнира Russian
Open, и за этот срок ее прода-
жи в стране возросли в нес-
колько раз.
— Очередной Russian Open
недавно прошел в подмос-
ковном Нахабине. Чем он
отличался от предыдущих?
— В этом году турнир вышел на
принципиально новый уро-
вень — стал полноценным эта-
пом Европейского тура, само-
го престижного на континен-
те. В том, что турнир, который
11 лет назад начинался как от-
крытый чемпионат страны,
вырос столь значительно, я ви-
жу признание российского
гольфа на международном
уровне. Для нас Russian Open —
это, во-первых, отличный спо-
соб для популяризации гольфа
в стране: в последние годы он
собирает тысячи болельщи-
ков! А во-вторых, хорошая воз-
можность для популяризации
нашей страны в мире, как, мо-
жет быть, не высокопарно это
звучит. Повторюсь, динамич-
ное развитие гольфа в России
— хороший сигнал для всего
мира: с экономическим, поли-
тическим, социальным разви-
тием страны все в порядке.
— Когда можно ждать от рос-
сийских гольфистов боль-
ших побед?
— Думаю, что уже через пять-
семь лет программа по созда-
нию инфраструктуры гольфа
материализуется в спортив-
ные победы. Речь, конечно,
идет о результатах в люби-
тельском гольфе. Ведь наш вид
спорта отличается от других
жестким разграничением
между любителями и профес-
сионалами. Любители могут
получать за победы только
символические деньги. У про-
фессионалов лимита нет. Но
во всем мире из любительско-
го спорта в профессиональ-
ный ежегодно уходят десятки
тысяч гольфистов. Из них ус-
пеха добиваются единицы, и,
наверное, россияне в их чис-
ло попадут еще не скоро. А вот
в любительском спорте у рос-
сийских спортсменов уже
есть достижения. 12 наших де-
вушек и 6 мужчин входят в
топ-200 европейских рейтин-
гов. А на прошлом чемпиона-
те мира наша женская сбор-
ная выступала достаточно ус-
пешно. В первые дни чемпио-
ната даже захватила лидер-
ство, а Анастасия Костина шла
на первом месте в личном за-
чете. К концу турнира на вер-
шине мы, к сожалению, не
удержались. Но очевидный
прогресс российских спор-
тсменов заметили все.


